

令和7年第5回水俣市教育委員会定例会会議録

開催日	令和7年5月23日(金)		
場所	水俣市役所2階会議室		
会議種類	定例会		
出席委員	平尾 雅述	委員	
	山田 誠次	委員	
	本田 恵津子	委員	
	森下 知恵子	委員	
教育長	蓑田 誠一		
欠席委員	なし		
事務局出席者	設楽 聡	教育課長	
	草野 裕美子	教育課指導主事	
	田上 朋史	教育課学校教育室次長	
	正岡 祐子	教育課生涯学習室次長	
	柏木 美香	教育課学校教育室主事	
署名者	蓑田 誠一	教育長	
	平尾 雅述	委員	
	山田 誠次	委員	
	本田 恵津子	委員	
	森下 知恵子	委員	
傍聴者	無		
開会宣言	午後1時30分		
<p>1 非公開とする審議事項</p> <p>1) 議第4号及び協議第2号を非公開とすることについて 学校教育室</p> <p>2 報告</p> <p>1) 教育長報告</p> <p>2) 各課報告</p> <p>① 水俣市旅費支給事務取扱要綱の一部を改正する訓令の制定について 学校教育室 て</p> <p>3 議事</p> <p>1) 審議事項</p> <p>① 療育支援者勉強会に係る名義後援について 学校教育室</p> <p>② (公財)水俣市振興公社自主文化事業「文化会館ピアノ開放事業」に係る名義後援について 生涯学習室</p> <p>③ 第58回徳富蘇峰筆塚頭彰書道展に係る共催について 生涯学習室</p> <p>④ 水俣市奨学生選考委員会委員の委嘱について 学校教育室</p>			

2) 協議事項	
① 令和7年6月の教育委員会定例会の開催日程について	学校教育室
② 学校教育活動の現状について	学校教育室
4 その他	
1) 令和7年6月の行事予定について	学校教育室
1 非公開とする審議事項	

【案件】	議第4号及び協議第2号を非公開とすることについて
【説明】 設楽 聡教育課長	個人情報等を含むため、議第4号及び協議第2号は非公開を提案します。
各委員	はい。
【採決】	承認
2 報告事項	
1) 教育長報告	
蓑田 誠一教育長	<p>皆さんこんにちは。 今回は2点報告します。</p> <p>1点目は運動会と体育大会の状況についてです。5月10日に水俣高校の体育祭が行われました。前日の悪天候から一変して、運動場の水はけも素晴らしく、また、校長先生が話されるときの水俣高校生の表情はとても集中していて、いいなと思いました。</p> <p>5月17日は、市内中学校4校が、体育祭を予定しておりましたが、悪天候により二中と緑東中の2校が翌日の18日に、一中は19日に延期になりました。そして、袋中は22日が体育館、23日は運動場で行い、2日間連続の体育祭と初めての経験となりました。いずれの学校も、水俣高校に劣らず、生徒の皆さんが体育祭に臨む姿勢が素晴らしかったと思います。</p> <p>特に印象に残ったこととして、袋中学校は体育館で郷土芸能の披露がありました。中学生があれだけ真剣に地元の伝統芸能を行う姿は、敬意をもって見るくらい素晴らしいものでした。3年生が懸命に踊り、それを見ている1、2年生が、次は自分たちだという目で見ているようでした。そして、平日にもかかわらず多くの保護者が参加して、目を細めている姿を見ると、水俣市の教育にもいいものがあるなと思われました。</p> <p>運動場について申し上げますと、一中は一部ですが水はけがよなくて月曜日の実施になりました。袋中もスポンジで水を吸って砂を入れて行いましたが、すべる場所もありましたので、今後の改善を望むところです。</p> <p>小学校に関しては、24日と25日で久木野小学校を除く6校で運動会が予定されていますが、天気が心配されるところです。</p> <p>次に2点目ですが、不登校についてです。</p> <p>先月の定例教育委員会でも、令和7年3月の状況を説明しましたが、令和6年度は不登校81名、病気等52名、自立支援室利用者が19名ということで、昨年度の市内全校の児童生徒数が1500名ほどですので、1割を超えています。不登校が悪いということではなく、様々な施策を実施している</p>

	<p>にも関わらず、増えているというところに、私たちは問題意識を持たねばならないと思います。そのために、どうしたら子供たちが学校に行きたくなるか、あるいは不登校の児童生徒を抱える保護者の不安感に寄り添い、安心できる状況に持っていくことができるか、教育長就任後の2か月間で非常に気になるところです。今はそれでよくても、20歳になったときに、いつまでも子供でいることはできませんので、親を支えていくような、水俣や社会を、そして日本を支えていくような、そんな育て方をしていかなければならないと思っています。</p> <p>ここで紹介させてもらいますが、森信三先生と言って、戦前の師範学校、今でいう教育学部の先生がいらっしゃいました。この方が行った授業に関し、学生が涙を流しながら記録したものが本になり、戦後は日本国中を回りましたが、教育の原点、当時の貧しい状況、社会全体が豊かでない状況において、子供たちの心に灯をともし信念が書かれており、教師のための一日一話ですが、とてもいい内容ですので、紹介しておきます。</p> <p>報告は、以上です。何か質問はございますか。</p>
各委員	なし。
2) 各課報告	
報告第1号	水俣市旅費支給事務取扱要綱の一部を改正する訓令の制定について
設楽 聡教育課長	(配布資料をもとに説明) 学校教育室
蓑田 誠一教育長	何か質問はございますか。
各委員	なし。
3 議事	
1) 審議事項	
議第1号	療育支援者勉強会に係る名義後援について
設楽 聡教育課長	(配布資料をもとに説明) 学校教育室
蓑田 誠一教育長	何か質問はございますか。
平尾 雅述委員	昨年度もこの事業は実施されたと思いますが、参加者はどれくらいでしたか分かりますか。
設楽 聡教育課長	実施者に確認したら、35名から多い時で40名ほどということでした。
蓑田 誠一教育長	それではこの件は、御承認いただいてよろしいでしょうか。
各委員	はい。
【採決】	承認
議第2号	(公財)水俣市振興公社自主文化事業「文化会館ピアノ開放事業」に係る名義後援について
正岡 祐子 生涯学習室次長	(配布資料をもとに説明) 生涯学習室
蓑田 誠一教育長	何か質問はございますか。

平尾 雅述委員	この事業はすごくいいと思います。ちなみに、このピアノは寄贈されたピアノでしょうか。
正岡 祐子 生涯学習室次長	そうなります。
平尾 雅述委員	<p>私が聞いた話では、C7よりも一つ上の機種が予定されていましたが、事情により現在の形になったとのことでした。ヤマハのピアノなど、高い物は2千万円くらいしますが、寄贈を受ける際はその後の利用まで考えて受け入れればいいと思います。</p> <p>それと、管理方法ですが、文化会館の収納庫は1台分しかないので、しっかり管理してほしいと思います。津奈木町などは、大きなカバーもありますが、日本は湿気が多いし、カビが発生しやすいので、ピアノの管理には注意が必要です。</p> <p>この事業は素晴らしいことだと思いますが、今後も続ける予定ですか。私は福岡県八女市にピアノを弾きに行っていますが、1回で3000円程度の支払いが必要です。毎年、この事業を行っていただけたら子供たちのためにもなりますし、文化の向上に資する事業だと思います。</p>
正岡 祐子 生涯学習室次長	<p>現在のC7型ピアノの受け入れ経緯ですが、ピアノの団体から寄贈を受けました。最初は、今よりも小さいタイプでしたが、この文化会館のホールには小さいということで、団体の御厚意によりそれより大きい現在のピアノを頂きました。</p> <p>次にピアノの管理ですが、当然、日ごろからのメンテナンスは行っています。しかし、除湿器を設置してもそれが本当に効果的なのかどうかなど、今後、調査してみたいと思います。</p> <p>そして、この事業を次年度以降も続けるかですが、文化会館の利用率が低いこともありますので、今回の実施結果を検証し、利用率の向上につながるかどうか見ていきたいと思います。</p>
本田 恵津子委員	資料にはピアノの調律は行わないと書いてありますが。
正岡 祐子 生涯学習室次長	利用の際に、その都度は調律を行わないという意味です。
森下 知恵子委員	メンテナンスには、調律は入っていますか。
正岡 祐子 生涯学習室次長	当然、入っています。
山田 誠次委員	水俣市の文化会館の利用率は、他の自治体と比較して低いのですか。
正岡 祐子 生涯学習室次長	<p>昨年度の利用率は37.3%でしたが、これはリハーサル室の利用も含めてですので、ホールだけなら27%くらいです。</p> <p>全国的には40%程度ですので、水俣市はかなり低いと思います。</p>
平尾 雅述委員	<p>他市の事例にもあるようですが、せっかく違うタイプのピアノがありますので、2台並べて弾き比べて、それぞれのピアノの良さを知れるようにしてもらいたいなと思いました。予算的に無料は難しいということであれば、そこは考えてもいいと思います。</p> <p>この事業は、たくさん応募があるのではないのでしょうか。私も応募しようと思います。</p>
本田 恵津子委員	ピアノ以外にも、例えば舞台で何か練習をするなど、そういう利用もできますか。
正岡 祐子 生涯学習室次長	可能ですが、そこは無料ではありません。ただ、ホール全体を使用する際の2割程度の料金で利用できます。

蓑田 誠一教育長	それではこの件は、御承認いただいてよろしいでしょうか。
各委員	はい。
【採決】	承認
議第3号	第58回徳富蘇峰筆塚顕彰書道展に係る共催について
正岡 祐子 生涯学習室次長	(配布資料をもとに説明) 生涯学習室
蓑田 誠一教育長	何か質問はございますか。
森下 知恵子委員	この事業は、学校でのイベントの中でも特に子供たちは楽しみにしている と聞いていますが、金賞や銀賞の受賞者について、以前はみんなの前で発表 されていたけど、今は、受賞者の家族のみに伝えることとされたそうです。 これは、受賞できなかった子供への配慮かもしれませんが、先生が受賞し た子供のご家庭に伝え忘れてトラブルになったこともあったそうです。 やはり子供の不公平感とか、そういう理由により学校で決められたので しょうか。
草野 裕美子 教育課指導主事	この件に関しては、昨年度も、外部の方から電話で問い合わせがありました。 今年度は、主催者で蘇峰展の案内文を作成し、学校を通じて各ご家庭に 配布することで、全体に伝えられるようにするとのことでした。 以前は、学校の学級だよりで、受賞者の名簿を掲載してお知らせしていま したが、今は、働き方改革もあり、主に時間割を掲載する形になっています ので、その辺の整理もできていないかもしれません。さらに、再配で来られ る若い先生方は、そもそも蘇峰展のことをよく分かっていなくて、現在のよ うな対応になっているものと思われま。
平尾 雅述委員	スポーツに関してはすごく華やかですよ。全校生徒の前で表彰されたり しますし。蘇峰展は伝統ある事業ですし、賞をもらうこと、表彰されること に関して、何か懸念を示す必要があるのでしょうか。それと、学校での取り 扱いが軽すぎる気がします。働き方改革といいますが、こういう部分は校長 先生の指示のもと、しっかりと対応すべきです。蘇峰展の趣旨をしっかりと 伝えて、受賞者はきちんと褒めてやるべきです。そして、展示されれば、そ れをみんなで見に行けばいいと思います。
山田 誠次委員	入賞者だけでなく、全員分が展示されるのではないのですか。袋地区は そうだったような気がします。
草野 裕美子 教育課指導主事	入賞者だけです。袋地区は、天満宮に全員を展示していると聞いていま す。
山田 誠次委員	了解しました。展示されたら、入賞した人の分だけでなく、他の人の分も 見に行こうという流れになればいいのですが。そういう呼びかけも必要です ね。先生方の中で理解が進んでいないとそこは難しいでしょうが。 それと関係するような話として、給食費の変更の件で市の負担分につい て、本当に先生方が理解しているのか、先日、質問をしてみました。保護者 もよく知らないし、では、保護者に説明する先生はどれくらい理解してい るのか、その辺が気になりました。 もちろん、先生方には校長先生から伝えられるのですが、意義なども 含めてしっかり伝えてもらえればいいなと思いました
平尾 雅述委員	受賞した子供だけではなく、受賞できなかった子に対しても、よく頑張っ たねと、先生や家族から褒めてあげればいいと思います。
本田 恵津子委員	一昨年、展示会場に見に行きましたが、受賞した子供の作品は展示してあ

	り、それ以外の子供の作品は束にして置いてありました。会場の都合もありますが、可能なら全員分を展示できればいいのになとは感じました。
蓑田 誠一教育長	袋地区の棒踊りもそうですが、習字も我々の文化です。徳富蘇峰は水俣が誇るべき先達であり、それに対し、各委員からも指摘がありましたが、確かに扱いの軽さを感じますね。これは次の校長会で伝えたいと思います。それではこの件は、御承認いただいてよろしいでしょうか。
各委員	はい。
【採決】	承認
議第4号	水俣市奨学生選考委員会委員の委嘱について
設楽 聡教育課長	(配布資料をもとに説明) 学校教育室
	《非公開》
協議第1号	令和7年6月の教育委員会定例会の開催日程について
設楽 聡教育課長	(配布資料をもとに説明) 学校教育室
蓑田 誠一教育長	何か質問はございますか。
各委員	なし。
協議第2号	学校教育活動の現状について
草野 裕美子 教育課指導主事	(報告の概要) ① 4月の小中学校長期欠席児童生徒報告について ② 4月の児童生徒事故・非行報告について ③ その他
	《非公開》
4 その他	
1)	令和7年6月の行事予定について
草野 裕美子 教育課指導主事	(配布資料をもとに説明) 学校教育室
蓑田 誠一教育長	何か質問はございますか。
平尾 雅述委員	6月30日に予定されている市町村子供の読書活動担当者研修会というのはどういう事業でしょうか。今まで聞いたことがないと思いますので。
草野 裕美子 教育課指導主事	これは市ではなく県が主催する事業です。それぞれの自治体の担当者が集まって行われる研修会だと思います。
2)	その他
蓑田 誠一教育長	本日の議題は全て終了しましたが、それ以外に、事務局または各委員から何かありますか。
設楽 聡教育課長	今年度の水俣市教育委員会の、新規事業と特徴的事业について説明させて

いただきます。

まず一つ目として、学校教育における情報活用教育ですが、一中2年生が、ふるさとCM作りを行います。一人1台のタブレットを利用し、総合的な学習の時間で地域調べを行い、30秒のCMを作成します。本事業は熊本朝日放送(KAB)に委託して行いますが、6月11日にスタジオ見学を行い、10回程度の事業を行った後、11月5日の一中文化祭で作品披露を行います。そして1月以降にテレビで放送予定です。水俣市、水俣市教育委員会、KABの三者で連携協定も締結予定です。

次に、二小5年生を対象として台湾との教育交流を行います。今年度は4回程度、オンラインでの交流を行いますが、5月には八代中学校、八代高校の生徒が、対面で台湾の生徒と交流したとのことです。

県が台湾の教育旅行誘致として進めている事業であり、うまくいけば、次年度、台湾の子供たちが水俣市に来ることになると思います。まだ、具体的な話ではありませんが、水俣高校も交流を行うということで話が進んでいます。高校に関しては、12月に台湾の生徒が来るのではないかと考えています。二小との交流に関しては、屏科実験高級中学小学部の5年生で12名が参加とのことです。日本と台湾は新学年が始まる時期が異なるため、台湾は2学期制で9月が新学年となるそうです。だから6月に行う1回目のオンライン交流では、台湾側は6年生も参加するとのことです。その後は9月、12月、2月の合計4回、オンライン交流を行い、交流時は基本的には簡単な英語で通訳を交えて行う予定です。

3つ目に、中高生対象のみなまた未来ラボを行います。昨年度も実施しましたが、水俣市が行う子ども議会です。7月23日と24日に勉強会を行い、8月7日が議場を使用する子ども議会になります。

中学生8名、高校生8名の合計16名で行いますが、水俣市の議員定数と同数としております。中学生は4校から2名ずつ参加します。前年度は市役所がテーマを設定しましたが、今年度は、希望の分野を選んでもらい、どのようなテーマで子ども議会を行うか、2段階で募集しようと考えています。

4つ目は、熊本大学社会教育主事講習の現地研修になります。7月24日から26日の3日間になりますが、対象者は県外の教職員等で10名程度になります。講義、フィールドワーク、体験学習等を企画して実施しますが、環境センターにもお伺いし、平尾委員にも御講義いただく予定です。

最後に、9月26日に、熊本県社会教育研究大会を水俣市で開催予定です。450名程度の県内社会教育関係者が来られて、水俣市文化会館を会場とし、講演、アトラクション、事例報告等が行われます。

講演は、直近まで教育委員をされておられました堀さんに御講演いただくこととなっております。

説明は以上になりますが、6月から9月にかけて、新しい事業が実施されますので紹介させていただきました。

蓑田 誠一教育長

何か質問はございますか。

各委員

なし。

閉会宣言

午後2時55分